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ILUSTRE MUNICIPALIDAD  
    T O L T E N 
 

                              REUNION   ORDINARIA N° 59/2018. 

    En Nueva Toltén, a 25 días del mes de Julio del año 2018,  se reúne el 
Concejo Municipal de la Comuna de Toltén, Presidido por el Sr. Alcalde de la 
Comuna Don Guillermo Martínez Soto, con la asistencia de los siguientes Sres. (as)  
Concejales: 

SR. OSVALDO   SILVA CARDENAS 
SR. ANER BELLO ULLOA 
SR. HERNAN MACHUCA VALLEJOS 
SR. LUIS AVILA MUÑOZ 
SRA. GLORIA PADILLA FERNANDEZ 
SR. RUBEN RAMOS QUEZADA 
 

 PUNTO N° 01 DE LA TABLA :          APROBACION ACTA REUNION ANTERIOR 

       Siendo las 10:30 horas el Sr. Alcalde de la Comuna de Toltén Don Guillermo 
Martínez Soto, en nombre de Dios y de la Patria  da por iniciada la presente 
reunión Ordinaria del Concejo Municipal de Toltén, consultados los Sres. 
Concejales  por la aprobación del acta de la reunión anterior u observaciones a la 
misma, estos las aprueban por unanimidad sin observaciones. 

PUNTO N° 02 DE LA TABLA : MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 7 
MUNICIPALIDAD 

  El Sr. Director de Administración y Finanzas, Don Gonzalo Espinoza B., da a 
conocer a los Sres. Concejales, la modificación presupuestaria de ajuste 
presupuestario, la que se hace por Aumento de Gastos, (Gestión Interna, Servicios 
Comunitarios, Actividades Municipales, Programas Sociales y  Programa Cultural), 
Disminución de Gastos (Servicios Comunitarios, Actividades Municipales y 
Programas Sociales), detallando cada Item incluido en este, por un monto total de 
M$ 29.181. Explicada esta el Sr.  Alcalde, consulta a los Sres. Concejales(a), si 
tienen preguntas de la modificación presentada, no habiendo consultas los Sres. 
(a) Concejales aprueban por unanimidad esta modificación. 
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Punto N° 03 de la Tabla : PRESENTACION SERVICIO PAIS 

 Los Funcionarios del Servicio País exponen ante el Concejo Municipal y 
entregan a cada Concejal una minuta de resumen ejecutivo de lo que están 
realizando, Don Tomas Palma, Jefe Territorial Servicio País que acompaña y 
asesora a los profesionales en los territorios para guiar el proceso comienza 
explicando lo que es el Servicio País, comenta que el año pasado llegaron y 
expusieron también en el Concejo otros Profesionales como ya es sabido, el ciclo 
va cambiando año a año las intervenciones siguen pero los profesionales van 
rotando, presenta a los profesionales, Don Sebastián Reyes, Antropólogo que se 
encuentra en trabajando en el Área de Cultura, Srta. Viviana Peña, Ingeniera en 
Gestión Turística que está en el ámbito trabajos, Jorge Tapia, Trabajador Social en 
el ámbito trabajo y Srta. Madeline Silva, Ingeniera Agrónoma que está vinculada 
en el área de hábitat. Manifiesta que este es un año de continuidad que se toma 
la posta del trabajo realizado el año anterior ya que el ciclo de intervención son 
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dos años, no significa que se esté dos años en la Comuna simplemente que el 
problema o la posible oportunidad que vislumbran los profesionales la idea es 
abordarla durante dos años solucionarla o en su defecto mitigarla, comenta que 
en el año 1998 llego el Programa del Servicio País a la Caleta Queule vinculada a 
las Organizaciones, el modelo fue cambiando durante estos años y a partir del 
2017 se vincula directamente con el Municipio, ellos para estar acá tienen la venia 
del Municipio y se firma un Convenio de mutuo acuerdo, es en este proceso que 
se trabaja durante dos años, posterior a esto los profesionales explicaran más o 
menos donde se está trabajando, lo que se recogió del año pasado y algunos 
productos esperados que se logran y buscan concretar de aquí a fin del ciclo que 
es el mes de Febrero del año 2019. 

  Don Sebastián Reyes comienza explicando que identifican de acuerdo a un 
Diagnostico que hicieron desde Marzo hasta a fines del mes de Junio realizando 
una primera etapa que vendría siendo una vinculación y un diagnostico de la 
Comuna, esas actividades se realizaron principalmente a través  de observación 
participante, participando de alguna forma dinámicas socio culturales de la 
Comuna, vinculándose también con lo que les dejaron los profesionales que 
estuvieron el año anterior de pequeñas entrevistas a representantes de 
Organizaciones que se trabajo en el ciclo anterior, en base a eso se comenzó a ver 
cuál era el problema de la intervención Comunal como equipo y este año el 
problema de intervención que vieron fue una escasa identidad local y de cohesión 
social, entre los distintos actores participantes y tratando de englobar los tres 
ámbitos que se está interviniendo, en base a ese problema macrocomunal se 
extrae los tres problemas que están en su ámbito. En el Area de Cultura es el bajo 
reconocimiento del valor cultural comunal el patrimonio cultural material dentro 
de la comuna, de alguna forma para resolver este problema el objetivo de esta 
intervención es incentivar el reconocimiento y la valoración del patrimonio 
cultural en Toltén, explica que esto se trabajará en dos líneas de acción, 
principalmente va  a trabajar con grupo mayoritariamente juvenil, incentivar  
encuentros con los jóvenes y de la mano con el Plan Comunal de Cultura que se 
está trabajando en la Oficina de Cultura, una de la líneas es la acción es la 
generación de Gestores de Cultura y la otra línea de acción es el apoyo a la unión 
de actores culturales dentro de los planes del Municipio que sería conformar la 
Mesa Comunal de Cultura entre todos los actores, la cobertura de esta 
intervención involucra, al Complejo Educacional M.K.P., involucra también a los 
actores culturales de la Comuna a una Comunidad Indígena que se incorporo hace 
poco “Pedro Ñancuan Curihuinca”, la Caleta La Barra, la estrategia para realizar 
esta intervención son dos; una es Ejecución de iniciativas culturales con el fin de 
poner en valor el patrimonio cultural de la Comuna y el segundo es la puesta en 
acción de iniciativas planificadas siendo participe activo de las dinámicas 
socioculturales de la comunidad apoyando en lo que se pueda. Como producto 
destacado es lo más interesante, es la Conformación de la Mesa Comunal de 
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Cultura, la ejecución de un proyecto cultural “Trol-Tren cultural” con jóvenes del 
Complejo Educacional M.K.P. que involucra desde Agosto hasta Octubre 
aproximadamente, también se realizaran jornadas de conversación en torno a la 
historia y el patrimonio material con vecinos de La Barra y finalmente de este 
proyecto cultural se va desprender un material grafico a partir del concurso 
artístico-literario  “Tú Toltén, mi Toltén”, para terminar con las institucionalidades 
con las que se está trabajando son EL Ministerio de las Culturas y Patrimonio (el 
Programa Red Cultura) que el Municipio lleva un Convenio de tres años y como un 
producto reducido a eso está un programa que trabajan que se llama Residencia 
de Arte Colaborativo que traen artistas principalmente desde Santiago por tres 
meses que se está trabajando actualmente en Toltén. 

  La Srta. Madeline Silva comienza su exposición, indicando que  el nombre 
de la intervención Hábitat se llama Toltén y su entorno, el Problema identificado 
fue el déficit en gestión ambiental local, su objetivo es fomentar la gestión local 
por parte de todos los actores de la comunidad, comenta que cuando se hizo este 
diagnostico se le pregunto a las personas  cómo veían Toltén, que era lo que ellos 
necesitaban para mejorar su calidad de vida, donde se indicó el poco cuidado en 
el entorno,  basura botada por todas partes, ellos no se hacen cargo de su basura 
y si su vecino ensucia su espacio le da lo mismo  porque es su espacio y no el mío , 
indicaban la importancia de generar una Red de trabajo en torno a este tema a 
nivel Comunal, hablaban también de la basura en el entorno del río siendo su 
preocupación cómo hacerlo para que esté limpio, reconociendo que no eran los 
turistas los que ensuciaban sino que la gente de Toltén, ellos se sienten atados de 
manos porque creen no tener el espacio para poder botar la basura, mayor 
cultura de reciclaje, comenta que la idea de este programa es básicamente 
promover gestión, como se hace cargo de esta problemática, como se valora el 
entorno. Las líneas de acción son dos; primero promover y fortalecer la gestión 
ambiental local del territorio, el segundo es promover la recuperación y 
mejoramiento del hábitat comunitario. Se trabajara con 6 Instituciones (Escuela 
San José Obrero en talleres ecológicos para niños de primero hasta sexto básico; 
Escuela Aguas y Gaviotas, con talleres ecológicos dese cuarto hasta octavo básico; 
En la Villa Sol Naciente que se va a realizar una limpieza de una zona que 
actualmente está sucia; Casas Tuteladas con los Adultos Mayores en vinculación 
con los niños de la Escuela Aguas y Gaviotas con intercambio de conocimientos; la 
Escuela San Pedro de la Barra, con talleres ecológicos una vez a la semana; La 
Comunidad Pedro Ñancuan Curihuinca se realizara capacitación respecto a 
cultivos orgánicos en recuperación de bosques nativos. Comenta que la 
estrategias a realizar es la instalación de conocimientos medioambientales a 
través del dialogo y reconocimiento en terreno (afianzando lazos entre la 
comunidad) habiendo muchos vecinos que se han declarado experto en estos 
temas medioambientales reconocen su Comuna con sectores Paisajísticos 
importantes,  fortalecimiento redes de gestión ambiental local, a nivel municipal 
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está trabajando con la Oficina Medioambiental del Municipio. Proyectos e 
Iniciativas son 1. Conformación de Mesa Comunal de trabajo ambiental con 
representantes de la Comuna, en conjunto a la Oficina de medio ambiente, 2. 
Jornadas de reflexión y valoración de recursos naturales de la comuna, mediante 
el dialogo y compartimento de conocimiento por partes de los propios vecinos y 
expertos, e intercambios estudiantiles con otras comunas (Lonquimay), 3.Instalar 
conocimientos pro ambientales en la comuna, incentivando a la comunidad a 
hacerse cargo de sus residuos, instalando basureros y recicladores, para finalizar 
manifiesta que se está trabajando directamente con Secplan y el PDTI de la 
Municipalidad. Se espera lograr un convenio para que se retire desde la Comuna 
productos reciclables, como generar productos reutilizables de esta. 

  La Srta. Viviana Peña y Don Jorge Tapia quienes están en el ámbito de 
Trabajo; el nombre es Pesca Artesanal y Gestión Comunitaria, el Sr. Tapia 
comienza su exposición presentando el problema empoderamiento débil en 
capacidades técnicas y sociales, por parte de las agrupaciones locales, para 
acceder a oportunidades de desarrollo laboral, ó sea las personas tienen las 
habilidades pero les faltan las capacitaciones técnicas, el objetivo es desarrollar y 
aumentar el empoderamiento en cuanto las capacidades técnicas y sociales de las 
personas y organizaciones, sus líneas de acción son 1. Contribuir a ampliar las 
oportunidades de inserción laboral de la mujer, 2. Contribuir a mejorar la 
economía familiar y local, la Srta. Viviana manifiesta que trabajan con 4 
Organizaciones Agrupación de Artesanas creaciones Toltenche, Mesa de la Mujer 
Rural de Toltén,  Sindicato de Pescadores Isla Los Pinos, Sindicato de Pescadores 
Caleta La Barra, se está trabajando en el levantamiento turístico con el Instituto 
Profesional Santo Tomas aportando con la capacitación gastronómica, turismo, 
administración, prevención de riesgo y la Mesa de la Mujer Rural de Toltén con 
esta se está haciendo un apoyo técnico por la parte del turismo, ya que se dieron 
cuenta que  individualmente tienen ciertos emprendimientos que pueden ser un 
potencial turístico. Las Estrategias son 1. Desarrollo patrimonio cultural y turístico 
en la localidad de Caleta La Barra, 2. Apoyo a la formación técnica social y 
personal de las personas participantes de las distintas organizaciones. Productos 
que se esperan 1. Postulación a diferentes proyectos, tales como Fondo 
Presidente de la República, Premio a la Mujer Emprendedora de Indap-
BancoEstado y Comunidad Mujer, Chile de todas y todos organizaciones 
comunitarias, Udel, entre otros, 2. Capacitaciones en Administración y finanzas, 
para mujeres emprendedoras de la Mesa Rural y Artesanas Toltenche, 3. Trabajo 
entre Universidad Santo Tomas y Servicio País, obtención de logo representativo 
para Caleta La Barra y Capacitaciones para aumentar sus conocimientos en 
gestión y turismo.  

  El Sr. Palma para terminar comenta que le parecerá un poco diversos las 
organizaciones que están trabajando no teniendo una línea en común  
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principalmente porque son una Fundación Privada pero con interés público, 
recibiendo fondos del Estado el cual le exige ciertas cosas cantidad de personas 
participantes del programa y organizaciones se trata de mantener la misma línea 
que las organizaciones pero también necesitan como un mínimo, comentar que lo 
importante es que las tres líneas apostaron por ciertos sectores, si trabajan por 
ámbito en distintos sectores pero priorizan dándole realidad a ciertos territorios 
en este caso la prioridad que han apostado es La Barra que han tratado de llegar 
con los tres ámbitos cosa que no se da en otros territorios y  principalmente es 
una apuesta que se vino es realizando desde el año pasado, como ya había 
mencionado tienen nexos con el instituto Santo Tomas teniendo la posibilidad de 
traer jóvenes en formación profesional de aéreas que quizás cuesta mucho 
obtener los recursos para capacitar a las personas y acá en el municipio comenta 
que ha tenido el apoyo de la Udel sobre las temáticas que se podrían abordar 
donde acudieron los profesionales de la Udel, manifiesta que la idea de ellos es 
apoyar a las personas per con la gestión municipal porque no es la idea de estar 
en dos caminos separados, para concluir manifiesta en el tema de hábitat están 
aportando fuertemente en el tema medioambiental, agregando que el año 
pasado se trabajó principalmente en escuelas, la idea ahora es ampliar a toda la 
sociedad civil porque éste es un tema que los afecta a todos, por un tema 
económico sabiendo que Toltén hay un vertedero abierto otros como las que 
tienen que ir a votar sus basuras a otros vertederos y estos colapsarán en algún 
momento se debe ver cómo se puede trabajar esto, y en el ámbito del hábitat 
también trabajarán en el tema de vivienda apoyando en realizar un catastro, para 
postular a las distintas líneas de financiamiento. 

  El Sr. Alcalde pregunta los Señores concejales sí tienen consultas referente 
a lo expuesto de segundo ciclo que servicio país sigue con el municipio. 

  El Concejal Sr. Avila manifiesta que desde que conoce el servicio país ha 
estado trabajando en el sector sur de la comuna y lo que es el sector de Pocoyan, 
Camagüey y Villa Los Boldos muy pocas veces han intervenido en algo, hay cierta 
visión de la zona norte de la comuna que todo se está yendo al sur, no la 
comparte por qué se debe trabajar en las dos líneas, en el tema medioambiental 
dentro de la comuna hay hartas Organizaciones que están intentando trabajar en 
el tema de no seguir contaminando, muchas veces son los Tolteninos los que 
botan basura, pero en  general las personas que vienen de fuera traen sacos para 
botarlos acá, comenta que por la carretera desde el cerro Comuy hasta Toltén 
principalmente en las quebradas hay más basura que por el río, cuenta que en el 
sector de Queule están trabajando con un grupo de niños incluida Armada y 
algunos particulares, en el tema de instalar letreros no comunes como el de no 
botar basura, sino que tengan un discurso más fuerte, en el tema del reciclaje 
todo se está dirigiendo a lo que es plástico, vidrio y todo lo demás,  dice que como 
ingeniero agrónomo la encargada de este tema, debe saber sobre lo vegetal, las 
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cáscaras de los choros se transforman en calcio o en cal, creyendo que sí se 
pusieron las pilas de verdad no se votaría nada en el vertedero o muy poco, 
porque acá en la comuna se está tratando de producir ferias de productos 
orgánicos, pero se está botando todo lo orgánico a la basura es cosa de crear 
conciencia en las casas y enseñarles hacer una abonera para producir humus, 
entregándoles la lombriz californiana que en unas semanas les recicla un balde de 
20 kilos; en el tema de cultura encuentra muy interesante lo que están haciendo 
porque la Sra. Gloria y él son parte de la cultura y han estado trabajando en el 
rescate de la identidad patrimonial de la Comuna, ya que esta tiene una muy baja 
identidad, confundiéndose a veces la identidad con el resto por ser muy parecidas 
dentro de la región, agradece lo que están haciendo pero también el servicio país 
debería dirigir un poquito más la mirada hacia el norte de la comuna porque 
también tiene potenciales turísticos y de otro tipo. 

  La Concejala Sra. Gloria manifiesta que se dice que se va a conformar una 
Mesa Comunal, pero también como el Concejal Sr. Ávila echa de menos la zona 
norte de la comuna, porque también pertenece la Comuna, respecto de eso hay 
cierto resentimiento de la gente, manifestando que todo lo envían para la zona 
sur y para el otro lado los dejan sin nada dicen, el Sr. Alcalde manifiesta que esto 
lo podría desmitificar las últimas dos semanas se han destinados dese diferentes 
organismos como MM$12 para el sector norte, recién están abriendo un huerto 
invernadero para 40 familias que incorporó la Municipalidad con fondo propio en 
Pocoyan a una organización recientemente formada, recalcando que hay varias 
cosas que se están haciendo, agrega que la agrupación de la mesa de la mujer 
rural el 70% de las mujeres son del norte de la comuna, las Toltenches también 
tienen un porcentaje importante del norte del sector de la comuna, por lo demás 
este es un programa de continuidad que cuando partió en el servicio país el año 
pasado, partió en esos sectores como ya lo saben perfectamente bien y éste es el 
segundo año de ejecución del programa, no se puede cambiar y dejar a mitad de 
camino lo que se hizo el primer año. El Concejal Sr. Ávila manifiesta que esto no 
es un sentimiento sino que hay ciertos ámbitos en la zona norte que no se han 
tomado en cuenta mucho, esta es la percepción, de igual forma los propios 
vecinos no han tomado en cuenta los potenciales de su sector,  el Sr. Alcalde da a 
conocer trabajos en el ámbito turísticos que se está trabajando desde el PDTI en 
el sector de Pocoyan, manifiesta que no hay que generalizar la opinión de 3 
personas que comentan en las redes sociales, con o sin propiedad o sólo por 
desconocimiento, además que siempre que se hace una inversión en un sector 
reclama el del otro, el Concejal Sr. Avila manifiesta que esto no lo dice por lo que 
sale las redes sociales, sino que es por lo que él ha visto en terreno no desconoce 
lo que el municipio ha hecho, pero sí manifiesta que los servicios y/o 
organizaciones siempre llegan a la zona sur porque a lo mejor tiene mejores 
caminos, no lo dice con el afán de que le quiten al sur para darle el norte, el tema 
es integrar la zona norte. 
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  El Concejal Sr. Bello, consulta si  el grupo que trabajó el año anterior dejó 
un diagnóstico hecho, o tuvieron que armar nuevamente un diagnóstico, el Sr. 
Palma manifiesta que es el proceso de actualización del diagnóstico, significa esto 
que recogen y agregan ciertas cosas, el Concejal Sr. Bello manifiesta que esto es 
para dar continuidad en el tiempo de lo que se está haciendo, agrega que  bueno 
sería dejar algo en el camino; En relación de la identidad de la comuna  ya debiera 
haber algún resultado, porque cada vez que viene un grupo a exponer al Concejo 
siempre dicen uno de los problema de Toltén es la identidad y después vuelven a 
identificar que el problema es la identidad,  cree que ya debe de ir quedando un 
producto, que cinco años atrás no había pero ahora ya debiera estar determinado 
esto y que se diga que el problema de Toltén ya no es la identidad, y el otro gran 
problema que él ve que todos tocan el tema de la basura todos los grupos hablan 
de esto, consultando cómo se evalúa esto, el actual grupo que van a realizar en  el 
tema de la basura y el reciclaje, para después de un año ver si hay más basura o 
menos basura, o se continua tirando basura,  porque a lo mejor ya no es tanto de 
educación hay que pasar al acción o sea a formar brigadas, grupos, guías para que 
así el pueblo no se quede en la educación  se quede en el rescate e ir tratando de 
votar menos basura, ir sancionando, que el mensaje sea un poquito más duro y 
no sea tan blando porque a lo mejor eso no está dejando, se van a las escuelas, 
comenta que si los niños son receptores pero los que botan la basura son los 
grandes que sea la educación para el niño y la sanción para grandes, el Sr. Palma 
manifiesta que ellos tienen apuestas a corto plazo, pero también visualizando a 
largo plazo, ya que ellos son entes de paso en las Comunas , lo que plantea el Sr. 
Concejal como acción coercitiva ó más punitiva ellos no tienen injerencia, pero sí 
pueden generar un indicador y tratar de solucionar o mitigar los problemas. 

  La Srta. Madeline manifiesta que tal ves cómo no nombró el producto ella 
se especializó en el área gestión ambiental, ha tenido estos cursos en el tema 
orgánico, como hacer huertos urbanos, dentro de este semestre se va aportar a 
eso, comenta que ella fue a Villa los boldos a visitar una Señora que tenía 
lombricera, pero ella no sabía cómo usarlas, si bien ella sabe cómo hacerlas el 
problema es que el programa servicio país no viene con recursos para pasarles 
ella tiene que gestionar estos recursos, pone como ejemplo que los niños 
realizarán una huerta orgánica en las casas tuteladas pero no tiene los recursos, 
además realizarán brigadas por el tema de la basura construyendo letreros con 
mensajes más fuertes no sólo quedando en no botar basura. 

  El Concejal Sr. Silva manifiesta que lo que se ha conversado en el concejo es 
una preocupación de la comuna sobre todo el tema ambiental hoy en día está en 
boga en preservar el planeta, todos tratando de aportar de alguna forma, quiere 
destacar el trabajo que realiza el servicio país cree que sí hay alguien que reclama 
que no se le apoya a otros sectores quiere decir que lo que ellos están haciendo 
es bastante positivo y eso quizás genera un celo positivo de necesidad de la gente 
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y tendrán mucho trabajo por muchos años acá en la comuna, porque el territorio 
así lo está sintiendo, si hoy día son un apoyo fundamental para los sectores en 
que están trabajando es también necesidad de otros sectores que también los 
quieren tener eso es un buen punto, un buen aliciente para ellos hacer el trabajo, 
agrega que como dice el Sr. Alcalde es bueno proyectarse en otros sectores, el 
tema ambiental dice que a él le interesa mucho, sabe de muchos reclamos que se 
hacen por el tema de la basura, lo que le preocupa a él en el tema 
medioambiental es la Isla Peule porque su lugar muy concurrido en la temporada 
primavera-verano creyendo que éste es un sector que hay que proteger, si bien 
puede ser particular es de importancia turística Comunal. 

  El Sr. Alcalde agradece la presencia al equipo del servicio país a Don Tomas 
Palma coordinador Regional por venir a exponer ,lo que es el trabajo del segundo 
ciclo de presencia en este territorio, efectivamente mucho del dinamismo las 
cosas que se están viendo en esos lugares tiene que ver con la alianza virtuosa 
que se ha podido desarrollar en el municipio junto al servicio país, esperando que 
a futuro sean otros territorios de la comuna que los vayan recibiendo disfrutando 
de algún progreso o de algún recurso adicional extraordinario que les pueda llegar 
en definitiva para fortalecerles en su gestión en dar solución a sus problemáticas y 
se pone a disposición para seguir ayudándolos.                                  

            

Punto N° 04 de la Tabla : LECTURA INFORME TRIMESTRAL J.P.L. ABRIL – MAYO – 
JUNIO DE 2018 

  El Sr. Secretario Municipal don Rigoberto Negrón da a conocer las causas 
tramitadas el último trimestre, donde se ingresaron 220 se fallaron 268, 
pendientes de fallo 4, en tramitación de trimestres anteriores 141 y pendientes 
de fallo del Trimestre anterior 30 causas.         

Punto N° 05 de la Tabla : VARIOS 

Sr. Alcalde: 

 Quiere comentar que en Reuniones anteriores habían autorizado buscar 
algún interesado en los arboles que están en el Cementerio (Ciprés) que se 
encuentran para el lado del Río, informa que la búsqueda no fue favorable 
a las pretensiones del Municipio porque el pago de esos árboles es muy 
menor, bajo, es más conveniente botarlos desde Municipio y elaborar 
madera para ser ocupada en lo que el Municipio requiera que no están a 
disposición teniendo que buscarlas en ferretería, por lo mencionado se pide 
autorización para que el Municipio pueda convertirlas en madera estos 
árboles, los Sres. Concejales aprueban este trabajo, solicitando se ejecute 
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con la preocupación suficiente para no dañar las sepulturas aledañas a 
estos y después se deba estar cancelando perjuicios en estas. 

 Para el día de mañana 26 de Julio a las 11:30 hrs. se reúne la comisión N° 8 
de deportes y recreación del CORE en el cual invitan a participar al Concejo 
Municipal y a Dirigentes por el Proyecto FRIL Construcción Multicancha La 
Barra Comuna Toltén. 

 El día Jueves 26 de Julio se realizara una Gala en conmemoración del 58° 
Aniversario de Nueva Toltén en el Gimnasio de Nueva Toltén a las 20:00 
hrs. 

 Comenta que en Reunión que tuvo en Santiago, en el Ministerio de Obras 
Públicas y el Ministerio de Desarrollo Social, con los Alcaldes de la AMCA 
fueron a plantearle a los Ministro poder resolver el problema del Convenio 
MOP GORE, que todavía no está suscrito, no se ha pasado por el CORE, no 
obstante varias de esas obras hoy día se encuentran en proceso de 
desarrollo, como el caso del diseño de la Costanera Caleta La Barra se 
comenzó a comienzos de este año está prácticamente concluido, quedan 
aun algunas cosas técnicas y administrativas debería estar terminado de 
aquí a fin de año y el próximo año tener financiamiento de acuerdo a ese 
convenio de programación, se les hizo otras solicitudes relacionados con 
sectores de la costa, la doble vía Labranza – Imperial o Carahue, el asfalto 
hacia las playas quieren que quede eso firmado en un convenio de 
ejecución con el MOP son 80 km. de playa para asfaltar los accesos a 14 
playas la mayor cantidad de Km. lo tiene la Comuna de Toltén (Nigue Norte, 
Sur, Isla Los Pinos, Treque y Aguas las Niñas), agrega que estas son 
gestiones que fueron recibidas por el Ministro, luego se reunieron con el 
Ministro de Desarrollo Social para solicitarle dos cosas ,que todo esto que 
se está pidiendo como convenio de planificación del MOP-GORE  se pueda 
incorporar como una de las metas del propio PLAN IMPULSA y segundo la 
metodología de evaluación social de los proyectos que se presentan a las 
fuentes de financiamientos en diferentes Ministerios o al propio GORE 
tengan criterios de flexibilidad diferente aplicado a Zona de Rezago, por 
qué no se ha tenido ninguna ventaja, los proyectos se evalúan de la misma 
forma que se han evaluado siempre, como se evalúan como cualquier 
Comuna del País, por ser Zona de Rezago se debería tener una metodología 
diferente que pueda agilizar la inversión en el territorio y no que la 
ralentice,  sobre eso hubo una respuesta favorable porque el Ministerio se 
encuentra trabajando una metodología con criterios diferentes para Zona 
de Rezago tendría que reflejarse en Decreto para su implementación, no 
teniendo fecha para esto, esperando sea lo antes posible. 

 El Director de Administración y Finanzas don Gonzalo Espinoza entrega el 
informe de pasivos trimestral de la Municipalidad – Educación y Salud, 
además informa que el trato directo de Telefonía e Internet no se pudo 
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concretar la Empresa que se había elegido CTR no trajo la Boleta de 
Garantía en los plazos que se le había solicitado , sólo lo hacía en forma 
anual y no por todo el período como se solicitaba en las Bases,  después se 
acabo el plazo para mantener la misma licitación porque Educación pasaba 
el 01 de Julio al Servicio Local de Educación, por lo tanto se tendrá que 
hacer un llamado nuevo sacando al Departamento de Educación de la 
Nueva Licitación. 

 El Concejal Sr. Ávila le consulta al Sr. Espinoza, que fue a la DIDECO donde 
le planteo la Directora le dijo que la Ferretería de Hualpin que están 
cobrando más que en Toltén y se suponía que era más barata que la de 
Toltén, si se está pagando un 15 o 20% más no se hizo una buena elección 
esto lo dice para resguardar los intereses del Municipio. El Sr. Espinoza que 
la comparación se debe hacer en la misma ferretería, lo que se pide y debe 
cumplir por bases es que, el precio a público debe ser el mismo que se 
cobre al Municipio y no que sea más barata que los precios de las 
ferreterías de Toltén,  si se da lo anterior se estaría incumpliendo y sería 
causa de término de Contrato, en su oportunidad se dieron a conocer 
cuáles fueron las razones por las que ninguna de esta Comuna se adjudico 
este Contrato. 

Concejal Sr. Silva   

 Consulta lo que planteaba en Concejos anteriores que están preocupados 
los Dirigentes de ANFA por la respuesta a la solicitud de espacio, el Sr. 
Alcalde manifiesta que no se entregara ningún espacio hasta el año 2019 
porque el Departamento de Educación sigue funcionando con personal 
tanto del Servicio Local de Educación Pública como del personal que el 
Municipio dejo traspasado y el otro espacio está destinado  a los jóvenes 
que ya se entregará, en cuanto al recinto del Gimnasio este no se puede 
pasar en Comodato, ya que es de propiedad del IND y el Municipio tiene 
para su mantención un  Comodato sobre este. Por lo que solicita se le 
entregue esta respuesta, que esperen hasta el año 2019. 

 Apoderados del 6°año básico de la Escuela Aguas y Gaviotas hicieron llegar 
al Municipio a comienzo de año, una solicitud en aporte para gira de 
estudio y quieren saber si es factible, el Sr. Alcalde manifiesta que 
administrativamente no le ve ninguna chance no hay posibilidad, por el 
traspaso que se hizo de este sistema, tema que deberá estudiarse más 
detenidamente para dar una respuesta definitiva.         

Concejal Sr. Bello  

 Los Concejales(as) estuvieron reunidos en Carahue autoconvocados por la 
Zona Costera había que confirmar a dos Concejales como representantes 
legales, para que puedan intervenir en todo el trabajo de lo que se quiera 
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realizar y propone a los asistente Concejales Hernán Machuca Vallejos y 
Luis Avila Muñoz pide se confirmen los dos Concejales o si quieren dejar a 
otro esto es para aportar ideas porque la parte resolutiva es de los Alcaldes, 
la idea es de no aportillar sino ayudar dando ideas estando todos los Sres. 
Concejales de acuerdo con los nombres dados. 

 Le preocupa lo que ocurre en la Costanera donde el Río está muy cerca del 
camino, temiendo que una subida del río corte el camino debería ser 
problema prioritario para la Municipalidad frente a las autoridades, el Sr. 
Alcalde le manifiesta que esto ha sido así permanentemente, si esto llega a 
ocurrir se dirá que el Municipio no ha hecho nada, pero no es así, se tiene 
al menos veinte fechas para mostrar,  con la Dirección de Obras Hidráulicas, 
Profesionales de Vialidad, Seremi de Obras Públicas, Subsecretario de 
Obras Públicas, Ministro de Obras Públicas, más todos los oficios que se han 
mandado respaldados con informes de Bomberos de Toltén, el Encargado 
Comunal de Emergencia, enviados a todos los servicios mencionados, ellos 
manifiestan que están trabajando teniendo un proyecto terminado y  
emplearan una solución de emergencia, el tema es que esto se demora, en 
la administración pública por ahora en lo normal, pero si se dilata se 
volverá a insistir. Concejal Sr. Bello expresa que idea es que quede en Acta 
que existe una preocupación desde la Autoridad Comunal y desde el 
Concejo dejando claramente esto establecido. Agrega el Sr. Alcalde que  se 
está trabajando en la solución, los Profesionales tienen un Pre-Perfil de 
esto, el problema es quien toma la decisión DOH, DOP, VIALIDAD, los tres 
son del MOP, situación que le planteo al Ministro en su última entrevista, 
para se solucione el problema, por lo que se ha hecho todo lo que se tenía 
que hacer al respecto. 

 Solicita terminar con lo feo frente a Bomberos, es esa la pileta que nunca 
funciono además de no terminar esta, propone hacer un área verde y sacar 
la construcción existente. 

 Consulta si se le entrego la premiación a las personas nominadas para el día 
1° de Mayo “Día del Trabajo”, el Sr. Alcalde manifiesta que no se realizo se 
hará en fecha a determinar. 

 Sin salir la Ordenanza se están realizando limpieza de veredas en Nueva 
Toltén, lo que considera positivo que las personas se estén motivando en 
esto, el Sr. Alcalde manifiesta que la Ordenanza esta publicada en la página 
web del Municipio y a partir del 01 de Agosto comienza la marcha blanca       

Concejal Sr. Machuca 

 En el Concejo anterior  conversaron todos los problemas que han sucedido 
en la Dirección de Obras, se le acercaron un par de microempresarios del 
Comercio de Queule para ver las fechas y los plazos respecto a algunas 
solicitudes que están al cumplir con todos los requerimientos que está 
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haciendo la Dirección de Obras hay ciertos antecedentes que se les están 
haciendo difícil, buscar la alternativa como por ejemplo están solicitando 
un permiso sanitario de alcantarillado obviamente haya no hay 
alcantarillado en su defecto están solicitando un proyecto que dé cuenta de 
la instalación de la fosa séptica, por lo tanto son bastantes recursos que se 
les van a los dueños de los almacenes, el Sr. Alcalde manifiesta que hay 
algunos que lo hicieron y la cuestión es que la Ley está escrita así, se puede 
flexibilizar como se dijo pero no toda la vida, el Concejal Sr. Machuca 
consulta si se van a instalar plazos definidos, el Sr. Alcalde le dice que hasta 
la próxima patente para poder regularizar o sea hasta el 31 de Diciembre de 
este año y si aún así puede que algunos no cumplen se estudiará caso a 
caso, la idea es ayudar a los comerciantes, porque a futuro con todos sus 
papeles en regla  le permitirá postular sin problema a cualquier fuente de 
financiamiento para ampliar, mejorar o cualquier otro beneficio que se 
entregue por vía Estatal. 

 Solicita autorización al Concejo porque el día lunes 30 de Julio está invitado 
al Congreso Nacional en Santiago a una Reunión de Comisión de Pesca del 
Senado, se autoriza su participación y como representante Comunal se 
dejará presente en la reunión de Concejo.      
 

Concejal Sr. Avila  

 Consulta por el tema de Electrificación si hay alguna persona encargada ya 
que hay una persona de Camaguey Don Sebastián Bustos ya que compro 
sus materiales (poste) solicita si lo pueden ir a ver, para ayudar en la 
instalación eléctrica en su vivienda. 

 Solicita pedir que Aguas Araucanía arregle la llave en el patio en el patio del 
Municipio, que esta botando bastante agua. 

Concejala Sra. Gloria Padilla  

 Consulta por las botellas que se están acumulando detrás ex Casino 
Municipal, el Sr. Alcalde manifiesta que las viene a buscar a cada cierto 
tiempo una empresa cuando se junta una camionada viene a retirarlas. 

 Consulta por las alarmas comunitarias que se entregaron hace un tiempo 
por un proyecto, indica que en Villa Los Boldos hubo una reunión hace 2 
meses atrás y dijeron que no estaban funcionando porque no quedaron 
bien instaladas, se deben conectarlas a la energía eléctrica por parte de los 
propietarios de las viviendas donde están instaladas, pero de igual forma se 
revisará en la cual se indica no está funcionando. 
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Concejal Sr. Ramos  

 Agradece a todos sus colegas porque se preocuparon y lo llamaron, 
comenta que a él le diagnosticaron Coqueluche no siendo normal en las 
personas adultas y después el médico le dijo que este era un virus que se lo 
pego en Osorno. 

            Próxima reunión de Concejo día Lunes 30 de Julio de 2018, a las 10,30 Hrs. 
en la sala de sesiones del Municipio. 

  Se levanta la sesión siendo las 12:15 Hrs 
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